

# Culture et citoyenneté

196

## Stéréotypes



10 INÉGALITÉS RÉQUISES

Toujours vêtus d'une marinière, **les Français** auraient généralement un béret sur la tête, porteraient la baguette sous le bras et mangeraient des escargots : ces images bien connues sont des stéréotypes, c'est-à-dire des idées toutes faites, superficielles, qui classent les gens en fonction, par exemple, de leur nationalité, de leur sexe ou encore de leur métier et les enferment dans une case. Ces représentations reposent sur des croyances partagées qui simplifient et déforment la réalité. S'il est difficile, voire impossible, de ne pas avoir d'idées reçues sur les autres, ce qui est important, c'est de les déconstruire, de ne pas rester dans les stéréotypes, car leur diffusion peut être dangereuse : en effet, ils permettent de justifier certaines inégalités et injustices sociales, ils sont souvent à l'origine des discriminations et ils nourrissent les idées racistes ou sexistes, par exemple. Comment déconstruire ces idées préconçues ? Grâce à la connaissance de l'autre, à l'éducation et à l'esprit critique !

### Les Français : oh là là...

Leur image à l'étranger n'est pas toujours bonne ! Connus pour être de grands râleurs, on dit souvent d'eux que ce sont des « Italiens de mauvaise humeur » ! Et ce n'est pas tout : arrogants, snobs, sûrs d'eux, ils seraient convaincus d'appartenir à une nation supérieure ! Si les femmes incarnent souvent aux yeux des étrangers le symbole du raffinement et de l'élégance, les hommes seraient en revanche considérés comme des personnes se lavant peu. Et c'est sans parler de leur alimentation ! Gros mangeurs de fromages, d'escargots et de grenouilles (ils sont d'ailleurs surnommés les « frogs » par les Anglais), ils boiraient aussi beaucoup de vin !

### Et les Italiens ? Mamma mia !

On les présente très souvent comme des comédiens : ils parleraient vite, fort, beaucoup et avec de grands gestes ! Leur alimentation ne serait pas très variée puisqu'ils se nourriraient uniquement de pâtes, de pizza et de glaces ! Ils feraient aussi très attention à leur image, à leur tenue, à leur coiffure, à leur voiture, qu'ils conduisent n'importe comment ! D'après les stéréotypes, le football serait chez eux une religion, presque autant qu'une autre figure intouchable et respectée dans la maison : « la mamma » !



### À chacun son cliché !

Aucune nationalité n'est épargnée par les clichés ! Les stéréotypes présentent souvent **les Espagnols** comme des personnes aimant faire la fête, se couchant tard le soir parce qu'ils

passeraient leur soirée à écouter du flamenco en mangeant de la paella et en buvant de la sangria, boisson nationale à base de vin et de fruits.

**Les Anglais**, eux, vivraient sous la pluie toute l'année et sont souvent associés à leur sens de l'humour et à leur caractère flegmatique ! On aime décrire **les Américains** comme des personnes sociables, accueillantes, toujours heureuses et chaleureuses.

Enfin, parmi les clichés les plus fréquents sur **les Japonais** persiste celui du touriste muni de son appareil-photo omniprésent sur les sites touristiques.



David Černý, *Entropa*, 2009.



En 2009, lors de la présidence de la République Tchèque de l'Union Européenne, l'artiste tchèque David Černý a exposé **l'œuvre Entropa** où chaque pays européen est présenté par un stéréotype (parfois très provocant). Une œuvre controversée mais qui a le mérite de faire réfléchir sur la nécessité de détruire ces clichés qui constituent de véritables barrières.

## Compréhension écrite

### 31 Lisez le texte sur les stéréotypes et répondez aux questions.

- 1 Qu'est-ce qu'un stéréotype ?
- 2 Trouvez des synonymes du mot stéréotype.
- 3 Pourquoi les stéréotypes peuvent être dangereux ?
- 4 Quels sont les stéréotypes vestimentaires sur les Français ?
- 5 Quels sont les deux stéréotypes sur les Français qui peuvent sembler contradictoires ?
- 6 Les Italiens sont-ils considérés comme des personnes prudentes au volant ?
- 7 Comment sont représentés les Espagnols ? Et les Anglais ?

YouTube ▶ EUROPA & ITALIA |  
Bruno Bozzetto (Ufficiale)

Bruno Bozzetto a réalisé une animation où il s'amuse à comparer ses compatriotes avec les Européens.

## Compréhension orale

### 32 197 Écoutez les témoignages de cinq Européens et répondez aux questions.

#### La France dans le regard de cinq Européens

Souvent le regard de l'étranger sur notre propre culture permet d'en révéler les bizarreries. Au XVIII<sup>e</sup> siècle, de nombreux écrivains français ont utilisé le stratagème du regard d'un personnage étranger ou naïf sur la société française pour en souligner les dysfonctionnements (*Candide* et *L'Ingénu* de Voltaire, *Les Lettres persanes* de Montesquieu). Radio Bleue a interviewé cinq jeunes Européens habitant en France et leur a demandé les habitudes françaises qui leur semblaient très étonnantes.

- 1 Quel est le point commun entre les cinq témoignages ?
- 2 Quels sont les pays dont sont originaires ces cinq personnes ?

### 33 197 Écoutez à nouveau et associez les étrangetés évoquées à la bonne personne.

- |             |  |
|-------------|--|
| 1 John      | a Les Français utilisent beaucoup de sons bizarres quand ils parlent.                |
| 2 Carla     | b Quand ils se saluent et demandent comment on va, la réponse est toujours la même.  |
| 3 Johanna   | c Les Français courent tout le temps, ils sont toujours pressés.                     |
| 4 Pietro    | d Les Français se font la bise même s'ils ne se connaissent pas.                     |
| 5 Panayotis | e Les caissières prennent leur temps dans les magasins pour parler avec les clients. |

### 34 Les habitudes décrites par les cinq Européens existent-elles dans ton pays ?

## Production écrite

### 35 Quels sont les stéréotypes sur votre pays ? Sont-ils fondés ou totalement éloignés de la réalité ? Rédigez un texte d'environ 80 mots en deux parties : dans la première, vous décrivez comment sont perçus les gens de votre pays à l'étranger ; dans la deuxième, vous indiquez les stéréotypes qui selon vous sont vrais et ceux qui au contraire ne reflètent pas la réalité.

## Débat

 compétences de la vie

### 36 Comment faire pour casser les stéréotypes ? Comment arrêter d'avoir des idées toutes faites sur les autres ? Voici les étapes à suivre.

- 1 Formez des groupes de cinq personnes.
- 2 Réfléchissez ensemble aux moyens qui permettent de casser les stéréotypes.
- 3 Écrivez une liste avec les différentes propositions (cinq minimum).
- 4 À l'oral. Chaque groupe expose le résultat de ses recherches.